

Presentación

*El Centro de Investigación de la Facultad de Economía (CIFE) transmite los resultados de sus investigaciones a la sociedad panameña para; por ello tiene el agrado de entregar la tercera edición de su revista anual **D`Economía**, edición que le permitirá continuar siendo un medio de vinculación con su entorno, así como del espacio necesario para generar la debida reflexión y discusión académica acerca de nuestra sociedad, desde una perspectiva económica y social.*

El Volumen N°3 de la revista cuenta con producción tanto de profesores de la Facultad, como de profesionales asociados, a fin de que los mismos puedan servir a los estudiantes en su formación y preparación académica, y a los formuladores de políticas públicas e inversionistas como guías para la toma de decisiones en el ámbito público y empresarial.

Se presentan diez valiosos y diversos artículos, el primero de ellos desde la perspectiva de la sostenibilidad y sustentabilidad ambiental, analiza la Minería metálica y el Medioambiente como estrategia de desarrollo en Panamá; en segunda instancia, se aborda el álgido tema de la Evaluación de la Actual Negociación Minera y el Desarrollo Económico Nacional, que profundiza el debate sobre la concesión y explotación de la Mina Cobre Panamá.

El tercer tema se enmarca en el contexto actual de la Deuda Externa de Panamá y su relación con el crecimiento económico; que analiza los impactos de la deuda y la urgencia de la puesta en marcha de un modelo de sostenibilidad a largo plazo; el cuarto artículo presenta una aproximación a las dos teorías explicativas de cómo se crea el dinero, de manera exógena y de manera endógena; y el quinto presenta una caracterización del Desarrollo Industrial y el mercado laboral en el entorno provincial de Panamá Oeste a través de un análisis input-output (TIO).

Como sexto artículo se presenta una propuesta económica de ajuste al salario mínimo en Panamá, ya que los indicadores demuestran que los ajustes bianuales hechos desde 1959 hasta el 2021 al salario no han mejorado el nivel de bienestar ni el poder de compra de la población trabajadora. El séptimo y octavo artículo abordan el tema de salud, el primero describe a profundidad los procesos de transformación que ha sufrido el Sistema de Salud de Panamá, en cuanto a la atención, la calidad, eficacia y financiamiento de la salud; y el octavo establece una valiosa y novedosa metodología para la reparación económica a víctimas del sistema de justicia de Panamá para el periodo previo a 1989.

Por último, pero no por ello menos importante, el noveno artículo relaciona el presupuesto educativo y el desarrollo nacional; y el décimo caracteriza la metodología y la calidad en la elaboración de los Censos Nacionales de Población en Panamá.

Esperamos que los trabajos presentados sean de utilidad tanto para la comunidad universitaria como para la sociedad en general. De igual forma invitamos a todos y todas las colegas a enviar sus escritos para ser publicados, y así enriquecer el conocimiento científico y poder contribuir a la comprensión de los fenómenos económicos y a la solución de los problemas que aquejan a la sociedad.

Ana E. Patiño Martínez
Directora